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壹、網站討論區 

問題一：2005年 6月，四名海豹特種兵奉命前往巴基斯坦邊界進行秘密偵查任

務，但不久就被兩名阿富汗牧羊人撞見，同行還有一名 14歲的男孩，這時美軍

為了要該殺或放而爭辯起來。請問，假如您是美軍，您會殺掉他們以確保任務完

成，還是冒著被通風報信的風險而選擇釋放？ 

反思心得：如果我是那兩位士兵，我會放了牧羊人和十四歲的男孩，生命是平等

的，不論年齡或種族，國家的士兵為了保護國家、人民而出任務，不代表他們可

以決定別人的生死，不是所有的阿富汗人都是恐怖份子，我認為美國士兵的目標

雖然是保護國家，但不可以濫殺無辜。 

 

問題二：在一個祥和的國家，人民過著富足的生活，但在濕冷的地窖下住著一個

低能兒，若把低能兒救出，這個祥和的社會與國家會走向毀滅，請問，你贊成把

低能兒救出嗎？ 

反思心得：我認為每個人都有自由生活的權利，若是因為釋放出這個低能兒會讓

一個國家走向毀滅，那犯罪的人全部處以死刑，就可以讓社會一直維持祥和嗎？

藉由限制一個人的自由所產生的和平就只是一個虛幻的假象，並不是真正和平穩

定的世界。 

 

問題三：70年代，牛津女子學院規定宿舍不准男生過夜。規定很少執行，也常

有人犯規，多數管理員不再覺得自己需要扮演捍衛傳統道德的角色，呼籲規定放

寬的聲浪漸增。 

請問：您贊成學校宿舍該採男女分住，進而禁止異性任意出入及過夜；還是贊成

可採混住，而沒有前述的相關規定呢？理由為何。 

反思心得：我贊成男女分宿，但我不反對男女同居，同居是兩個人之間的事，但

男女混宿會造成不認識的人之間的困擾，即使是同性之間也可能在生活上造成不

便，更何況是異性，因此男女分宿對於不得已得住在宿舍裡的學生來說會比較方

便，也提供學生更多的自主空間。 

 

問題四：政府說:為了大家的安全著想，強制大家騎機車戴安全帽，違規者須受

罰。但是自由至上主義(libertarianism)認為政府的做法與理由，反映了一種「家

父長的思想」，簡言之，政府管太多了。請問你是否贊成政府的這項政策?理由為

何?請多說明哲學理由，而非只是個人意見。 

反思心得：我贊成騎車要戴安全帽，即使戴了安全帽，發生車禍後重傷的人數依
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然不少，就算自己是個非常遵守交通規則、重視交通安全的機車騎士，但並不是

每個人都是如此，為了防範其他不重視自身安全的人，我認為強制戴安全帽可以

給自己多一層保障。 

 

問題五：老師在課堂上介紹了兩種自由主義:自由主義(liberalism)與自由至上

主義(libertarianism)。自由主義主張對富人課重稅，進行財富重分配。自由至

上主義認為富人的財富是其應得的(deserved)，不應對其課重稅。請問你比較支

持哪一種主張?理由為何? 

反思心得：我比較贊成自由至上主義，我認為對社會金字塔頂端的富人們來說，

雖然他們的財富可能來自於社會中下階層的人，姑且不論付出的程度多寡，富人

也是靠自己努力才能賺到這些財富。世界上本來就沒有所謂真正的公平，每個人

出生後所接觸到的環境、資源本來就不同，有些窮人即使環境不好也會力爭上游，

在後天上比其他人加倍付出，成為社會的中上階層；而有些富人就算有好的資源

也不懂珍惜，最後失去一切。因此我認為個人的生活是取決於自己怎麼看、如何

付出，不應該對富人課重稅來維持社會財富平均。 

 

問題六：在古羅馬，將基督徒於競技場上拋給獅子是一種大眾娛樂。 

請問你支持這種大眾娛樂嗎？為什麼？ 

反思心得：我不贊成這樣的大眾娛樂，沒有一個人可以支配或掌控別人的生命，

更何況是為了大眾的娛樂而奪取別人的性命；另外，宗教信仰是個人的意識自由，

不能因為某些人是基督徒就排擠那些人，這種排外意識可以被視為一種種族歧視。

不論是在古代或現今社會，我認為生命或宗教都是個人自由，不應該受人控制、

擺布。 

 

問題七：返鄉過節是人們每年重要的大事，車票相當搶手，為了買到票，許多人

很早就準備排隊等候，儘管如此，這時也常將形成所謂的黃牛票市場。請問，您

認為此種黃牛票市場是公平的嗎？又如果將車票改成是演唱會門票以及醫療看

診前的掛號服務呢？ 

反思心得：我認為黃牛票市場的存在是不正確、不公平的，不論是車票、演唱

會門票或醫療看診的掛號服務，都應該是有需要的人去購買，不應該讓黃牛從中

賺取差額，我認為應該建立一個機制系統，在購買時確認身分，杜絕黃牛想賺取

利益的機會；另外，買黃牛票的人更應該被禁止，就是因為有買黃牛票的人，才

會有黃牛票的產生。 
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問題八：在美國，每年都有數十萬個小孩是由有毒癮的母親所生下的，不僅其中

新生兒一出生就有毒癮，另外大多數的新生兒日後都有被家人虐待、疏於照顧或

是被欺負的命運。因此，一家慈善機構提供一門交易，只要有毒癮的女人願意接

受絕育或長期節育計畫，就可以得到 300美元。 

各位同學們，對於這樣的交易你們有什麼樣的看法呢? 

反思心得：我不贊成這項計畫，雖然這項計畫不是強制性的，但這些有毒癮的

女人很有可能會因為三百元的獎勵金而決定加入這項計畫，她們可能因為一時的

經濟需求放棄自己為人母的權利；我認為較合理、較有效的計畫是幫助有毒癮的

女人戒毒或是幫助這些孩子在健康、安全的環境下成長。 

 

問題九：運動場主要是讓大家聚在一起觀賞體育活動的地方，體驗地方情懷與榮

譽，但現今棒球場、籃球館等體育場地日益增加許多空中包廂、廣告看板、置入

性行銷等等，將商業與體育綁在一起當作商品銷售。2007年，密西根球場正著

手重修，並增設空中包廂，但許多反對者認為破壞了傳統大家共同興奮、歡呼並

一起為心愛的球隊加油的氣氛，而是將密西根的球迷按照所得水準區分開來了。 

各位同學，你們是怎麼看待這件事呢? 

反思心得：我認為增設空中包廂沒有甚麼不好，增設一個較私人的空間給有需

求的人算是合理的，許多明星、名人，甚至是總統也會想到球場親自參與比賽，

空中包廂的設置提供了一個方便、安全的空間給他們這些特殊需求的人，如果追

求大家共同歡呼、為自己支持的球隊加油的氣氛那就選擇坐在傳統的位置，誰也

沒有妨礙到誰。 

 

問題十：黑犀牛在非洲是已經瀕臨絕種的動物，為了減少盜獵的行為，南非政府

獲得了國際貿易公約的核可，將可以核發獵殺五隻黑犀牛的執照，他們相信只要

南非境內的民營牧場主人擁有出售狩獵者限量獵殺黑犀牛的權利，牧場主人有會

有繁殖、照顧黑犀牛並趕跑盜獵者的動機。的確，核發該執照後，南非的黑犀牛

數量開始回升。 

各位同學，對於這樣的執照你們是否贊同還是反對呢? 

反思心得：我反對發放這個執照，我認為動物的生命不應該建立於人類的手上，

不應該將動物的生命以金錢利益作交換，如果想要保護這些動物，就應該盡力去

復育，並且以其他方式去抓盜獵者，訂定一些處罰的方法，這樣才是真正的以保

育動物為出發點。 
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貳、個人作業 

題目：同性戀婚姻是否應該合法化？ 

    1989年丹麥成為第一個認可同性結合的國家，允許同性伴侶進行登記，但

並沒有立法承認同性婚姻，自 2001年荷蘭成為第一個認可同性伴侶婚姻有效性

的國家以來，全球已經有十一個國家（荷蘭、比利時、西班牙、加拿大、南非、

挪威、瑞典、葡萄牙、冰島、阿根廷、丹麥）及美國、巴西、墨西哥之部分地區

先後承認同性婚姻的權利；此外，少數國家及地區承認「民事結合」，在權利與

義務上和傳統婚姻劇有相同的法律地位，但不稱作婚姻；另有數國承認同性伴侶

在他國所登記的同性婚姻，但在本國不予登記。然而，台灣目前仍無類似法令。 

    婚姻的意義就是組織家庭，從功能論的觀點來看，家庭可以滿足成員的需求，

維持社會的穩定，家庭有六大功能，生殖、保護、社會化、規範性行為、情感交

流、提供社會地位，除了生殖之外，同性伴侶一樣可以提供其他五種家庭功能，

透過組織合法家庭可以讓一段關係變得更穩定，並且由法律保障配偶間的權利義

務，因而維護社會穩定。我認為結婚是兩個人之間心理和生理上的結合，兩個相

愛的人得到社會的認可，享有在社會上的權利和義務，並受到法律保障，不應該

因為性別而受到限制，在尚未立法成認同性伴侶婚姻的國家裡，同性戀伴侶常遭

到有關個人和法律層面的差別對待，他們被剝奪許多已婚夫婦認為是理所當然的

結婚權利，像是為無自主行為能力的配偶做決定，或享受政府發給配偶的福利金

資格等。儘管同性戀夫婦認為自己的家庭像一般的正規夫妻一樣，但是少了法律

上的證明，他們往往得不到和異性夫婦相同的待遇。 

    在台灣，同志伴侶陳敬學和高治瑋在 2011年前往戶政事務所登記結婚時卻

遭到戶政事務所拒絕，兩人在當年底提起訴願遭到駁回後，提起行政訴訟。當時

擔任鑑定人的台灣科技大學講師張宏誠在法庭上提出同志伴侶結婚被質疑的三

點，分別是無法繁衍後代、有違傳統道德及宗教信仰、滑坡理論，張宏誠說明，

同志伴侶可透過人工生殖繁衍後代，否則若此點成立，「不孕的異性戀者是不是

也不能結婚？」。此外，同志伴侶結婚並不會讓社會敗壞、向下沉淪，因為他們

也受到和異性夫妻相同的禁止重婚、亂倫等規範，沒有違反傳統道德或滑坡理論

的論點，他認為這三點與禁止同志伴侶結婚無實質關聯。 

    性向是一種個人的思想自由，有人喜歡異性，有人喜歡同性，有人是雙性，

有人保持單身，以上這些選擇都是個人的喜好和自由，他們並不會對社會造成傷

害或外部損失，但是同性戀者總是因為社會的觀感而遭到壓迫，在一個法治的民

主國家裡，不應該因為大多數的異性戀而排擠較少數的同性戀，讓多數暴力剝奪

他們在社會上的權利。 
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    從維護社會秩序的角度來說，雖然現今社會已經比十、二十年前開放許多，

但還是經常有同性戀者遭到他人壓迫的事件發生，若立法承認同性伴侶之婚姻，

反而可以促進社會接受這樣的觀念，另外，使同性戀伴侶在法律上被認可，也可

以減少關係不確定所帶來的不安，甚至是傷害；從同性戀者無法繁衍後代的觀點

來說，生育並不是結婚的唯一目的，同性伴侶可以透過醫學科技或領養繁衍下一

代，社會上有許多遭遇不幸的孤兒缺乏妥善照顧，政府也無力負擔這些孩子的成

長費用，若同性伴侶領養小孩，給他們完整的家，除了可以滿足同性無法生育的

缺憾，也可以減少政府在社會福利上的支出；另外，我認為目前的世界並不會因

為同性伴侶無法生殖而使人類滅亡，再加上醫療技術越來越發達，不孕症或同性

生殖在未來一定會有解決之道；再從不適合養育孩子的觀點來說，現在有許多孩

子都不是在父母雙全的家庭中長大，像是單親家庭、隔代教養、繼父母家庭等，

這些家庭的孩子雖然沒有在親生父母的照顧中長大，但他們依然可以像一般孩子

一樣長大成人，並且有健全的人格和健康的身心，孩子的教養由親生父母來做不

一定好，只要有愛、有足夠的關懷，為什麼要限制父母的性別呢？ 

    同性婚姻是基本的人權問題，在台灣這個多元開放且民主自由的國家裡，若

是可以立法認可同性伴侶的婚姻關係，讓他們不再對未來充滿不確定感，也不需

要擔心自己和配偶間沒有受到法律保障，可以使這個社會更加穩定。因此，我們

應該放下自己心中的偏見，接納和自己不同的人，尊重他們的選擇並支持他們的

決定，不再拘泥於過去傳統的異性婚姻關係，讓台灣成為婚姻平權、伴侶多元的

國家，建立一個更加公平且多元化的社會。 
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參、團隊作業 

主題：物化女性 

一、PPT 
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二、WORD 
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壹、研究動機 

    打開電視、網路等各種媒體，除了各種社會百態外，有個詞彙經常會不時的

出現，成為論者相互攻奸的話術。他們討論的標的，毫無疑問的，不管從歷史上

來看，或是現實上來看，都是受壓迫的族群，只因為與生俱來的特質而成為社會

上被宰制的對象。於是「物化女性」這個詞彙，變成了揭竿而起的大旗，有名者

無不避之，而趨於「政治正確」。然而，這樣所向披靡的利刃，究竟是保護了女

性，抑或是無形地摧毀了她們立足的基石？本篇報告將以「物化女性」為題，盡

量深入探討這個詞彙的意義，並透過實際訪談來證明「物化女性」一詞的使用狀

況。 
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貳、何謂物化 

    在談物化女性之前，我們得先了解物化到底是什麼？所謂的物化，按照中央

大學‧性別研究室的解釋，是透過人類組織的分工，區分自我和其他的物，並加

以利用與控制。簡言之，物化便是以人的意識改造「自然」。在這個「自然」的

集合裡，包括了自我的軀體、無機的環境和有機的生命。我們為了改造環境和生

命(建設和獵食)，往往都要先改造自己的軀體(鍛鍊體能)，我們把自己的軀體也

當成了「物」來支配和改造。 

    「許多上述意義中的「物化」是我們日常生活都常在實踐的。例如，我們不

想認識或關心某個線上遊戲的陌生對手或同伴（這就是 denial of subjectivity

否定對象的主體性），也不認為他不能由別人或機器所替代（可替換性

fungibility），或者這個線上遊戲的對手可以被收買或雇傭（ownership所有權），

而且我的勝利或贏的快樂可能是建立在對手輸光被打敗的痛苦之上

（violability可侵犯），總之我只是利用對方玩玩而已（instrumentality 工具

化）。無論如何，只要這個線上遊戲活動是公平互惠性質的，那麼並不因為我們

物化對方，或因為我們對待陌生人的「工具」態度，也不因為我們彼此對待方式

不同、或所得待遇不同，因而就使我們的活動變成不道德。」 

    這裡其實可以發現，物化其實廣泛的存在於各種地方，毋寧說是一種普通的

現象，也難以從這種中性的現象加以道德非難。 

    近代，資本主義的盛行，使得市場交易成為了社會活動的主流。「物化」便

以「商品化」的形式出現，其實商品化的行為，藉著快速、有效、強力的物化，

讓人類的生活與需求更加的便利和充實。就像工業化後出現的生產線作業流程，

簡單快速的支付勞力，獲取報酬。到這裡，仍然建構在精細的社會分工所帶來的

高效益，各個領域皆有專業的人才，互盡其力，讓生活更加方便。直到這個商品

化的過程逐漸失控，也就是近代馬克思主義所主張的「異化」。其論者以為，過

度快速簡單，講求效益的商品化過程，已經超越了人類對於自我中心的想像，在

人類的意料與掌握之外改造自然，漸漸失去自我意識去控制物化的過程。例如新

興國家相當盛行的血汗工廠，用低廉的工資壓迫勞工。甚至這種異化，也創造出

虛假的意識：忽略社會分工關係，認為顯於外的交易關係就是本質，像是從事交

易時，市儈地認為有錢的就是大爺。到這裡，似乎才讓「物化」有了負面的意義。 

    換言之，普通的物化，只是很正常的現象，只有在物化逐漸失去控制，徹底

摧毀人類社會的基本價值時，才有值得反省或檢討的地方。 
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參、何謂物化女性 

    每當有充滿性暗示的廣告、活動出現在眼前，甚至在討論性交易合法問題的

時候，「物化女性」這個詞經常會充斥在反對者的言論中。到底所謂的「物化女

性」是什麼意思？歸納一般主流女性主義者所指攝的「物化女性」，其意思可能

是：使女性的某些特質成為可供販賣、消費的商品。他們認為這種「物化」的過

程將貶低女性的尊嚴和主體性。 

    其實就跟其他各式各樣的「物化」一樣沒什麼兩樣。而一般女性主義者所指

摘的「物化女性」，也就是女性特質不該被當作商品販賣的論理基礎，完全是來

自扭曲而錯誤的援用。而且如果我們進一步檢視女性主義者物化的詮釋，當女性

主義者主張不應該出賣肉體云云，也隱含著：女性應該服從主流價值對於女性的

想像：也許是溫柔賢淑、相夫教子等等。如此一來，不也同時滿足了「物化」的

基本定義：忽視個體的人性或意識，將任何東西包括人，當作物品或工具一般使

用。因此，除了主流或傳統的女性主義者以外，尚有主張完全性解放的女權主義

者存在。與自由主義和自由至上主義之間的論戰有異曲同工之妙。前者主張女性

不應成為被消費的商品，喪失主體性；後者則主張，女性的主體性還包括了能不

能販賣自己，而一昧的壓抑女性的選擇與自決，才是真正的「物化女性」。 
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肆、文獻探討 

選美，物化女性嗎？ 

卡維波（中央大學哲研所教授） 

 

    不知道講選美「物化」的人，到底是什麼意思。究竟這個詞的應用範圍、所

指、內涵是什麼？在目前的歷史時刻，當身體和情慾的效應如此複雜，當性壓迫

正在被認識、被抗爭的關頭，用一個俗濫的道德化名詞來涵蓋身體、情慾相關的

實踐，好像把一頭大象塞到散兵坑一樣，不但不適當，而且還有遮蓋性歧視與身

體歧視的功能。 

 

解毒劑：反身性的分析 

    當你要批判別人的實踐是「物化」的時候，應當先批判構成你自己本身實踐

的「物化」。換句話說，當你開尊口，講別人的實踐是「物化」時，應該先來檢

討自己認同、自己主體構成、自己社會位置所需要的實踐之「物化」。更有甚者，

為什麼你自己能批判別人物化呢？這種批判之所以可能究竟需要哪些「物化」？ 

    亦即，你這個主體怎麼來的，怎麼有發言位置，擁有「物化」這種論述的資

源哪裡來。（亦即，為什麼那些參加選美競賽的小孩子，不會來批判你們這些人

是透過年齡建構的、暗含階級篩選的聯考競賽來取得目前批判論述資源的？有些

人批判選美者、檳榔西施、販賣事業線爆乳者是被物化，因為他們買了幾本ＸＸ

研究的書，因而具備了「批判思想」。如果說批判思想因為成為商品書而被物化，

但是卻能壯大購書者，那麼這跟選美者透過選美壯大自己有何不同，至少選美者

不會像前者一樣，有了書壯膽表現階級區別之後（雖然還沒看）就講出「物化」

字眼去否定別人的壯大自己之實踐。這不是刻薄，而是到現在為止，我還沒看過

這些物化說法者有能力自我進行反身性的分析。） 

    最後，如果你自己被物化而卻還能抗爭，發出批判之聲，那麼為什麼別人就

不行呢？這個高人一等的感覺是如何被建構的呢？ 

    這種反身性分析的解毒劑是重要的，因為從過去歷史來看，常常有藉著批判

Ａ權力關係來暗中維持Ｂ權力關係之可能，例如當反殖民主義都是男人時，他們

的反殖批判可能就在維持性別權力關係，同樣的，如果批判的發言位置都是性上

層、性主流，那麼這種批判就可能在維持性權力關係。換句話說，如果你的發言

的社會位置是個濫交者、性工作者、transgender、性變態等等這些性下層或性

邊緣人士，那麼我還承認你有批評別人性實踐的權利。 
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    其實選美的問題就像很多類似的性別問題，關鍵在於人們有多大的意願動搖

整個社會，而不是小小修補而已。例如，如果有人反對選美真的是因為選美的單

一標準，而且如果不是只嘴巴說說「讓美多元化」，那麼此人應當看到「美」早

就多元化了，社會上老早就有一大堆人有不同於主流的「美」的標準，但是這些

人卻被打壓成「變態」，被許多反選美的人認為是「社會病態」或「色情」，不

讓這些性少數發聲。因為這些反選美的人也同時堅持主流的「性道德」，不想讓

世界有個天翻地覆的轉變，不想同時反對性壓迫。所以很多反選美的主流婦女只

是想小小修補一下體制的不良，讓異性戀男人有道德感、責任感、知恥禁慾，以

道德力量使他們變成「好男人／好父親」等等。（這些主流婦女的慾望對象是異

性戀男人，這是她們的愛恨對象。所以她們所有的政策發言與論述都不是以同性

戀男人為對話對象的）其實，那些有不同審美標準的性少數多躲在暗櫃中，不敢

現身，以異性戀男人為例，他們絕非都喜歡同一型的，像性偏好孕婦（大肚子女

人）、喜歡飢荒體型（皮包骨）、喜歡超級大個體型（big woman）、喜歡殘障

者（例如喜歡少手少腳或者畸形身體）、喜歡女生男相（看來像男人的女人，也

就是Ｔ啦）、喜歡打扮的像「妓女」一樣的女人、喜歡打扮的像小女生的大女人、

喜歡嘴巴超大、嘴唇超厚的女人、喜歡大腳ㄚ或臭腳ㄚ、喜歡不正常膚色的女人、

喜歡奶媽型（不是波霸、而是可以擠出奶水，或者超級大大大的肥奶，乳暈巴掌

大）、喜歡沒有陰毛的女人、喜歡屁眼長痔瘡的女人、喜歡光頭的女人（所謂尼

姑愛好者）……還有很多很多，天下之大當然無奇不有。 

    這些有不同審美眼光者，對其對象喜歡程度甚高，愛美已經到了癡狂的程度，

有自己收集圖片，在國外也早就出了書刊雜誌，供同好共賞，也更迫不亟待地想

向下一代青少年兒童傳達這種另類的美的意識，但是卻被視為「殘害青少年兒童

身心」，不但教科書或美術教育或大眾媒體甚少看到這些另類美感，即使看到也

很少是正面呈現。同時這些另類愛美者未被鼓勵現身、或者被婦運認可，甚至這

些不同美偏好的人的色情雜誌都被視為變態、病態。其情況正如同性戀被異性戀

迫害一樣。（怎麼會有人喜歡同性──怎麼會有人喜歡這種美感──真是不可思

議、無法想像！）如果要反選美的單一美標準，這些不同美偏好的人當然要被平

反，當作樣板來宣傳鼓勵。因為這些是具體存在的，有其現實慾望的基礎，是更

多元化美感的必經階段。如果我們不從現實中，已經被證明為某些人所愛所喜的

美出發，已經存在的多元美標準為基礎，以便更進一步推向全面多元美的誕生，

那麼我們還要到哪裡去找實現多元美的著力點和資源呢？難道一定是要符合資

產階級品味（也就是多元美不可動搖階級秩序）？這就是為什麼我每次看到反選
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美的人說「打破單一美標準、美要多元化」時，我忍不住冷笑的原因了。因為不

就是同一批人在打壓甚至迫害取締多元的美標準嗎？葉公好龍竟到此地步！ 

 

 

資料來源：

http://intermargins.net/repression/theory/objectification/article_01.

html 

 

  

http://intermargins.net/repression/theory/objectification/article_01.html
http://intermargins.net/repression/theory/objectification/article_01.html
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伍、實際行動 

    為了探討他人對這物化女性這議題的想法，我們選擇使用深度訪談的方式，

比起問卷更能達到了解其他人對議題看法的目的，而此部份分兩個部分，一為受

訪者的相關資料，二為訪談內容，實際訪談開始前會先撥放有關物化女性的廣告

影片，而此書面檔部份的訪談內容為受訪者接受訪問時的部分逐字稿。 

 

一、受訪者相關資料 

受訪者一 

年齡：20 

職業：某知名國立大學女學生(以下簡稱女大生) 

兼職：翻譯、接待 

個性：有想法、善於言詞 

興趣：看漫畫 

 

受訪者二 

年齡：約莫半百 

職業：麵店老闆 

經歷：電視台幕後 

小孩：2個 

 

受訪者三 

年齡：21 

職業：某知名大學系學會會長(以下簡稱男大生) 

兼職：subway員工 

個性：活潑、開朗、話有點多、有時候激進 

興趣：籃球、棒球、線上遊戲 

 

受訪者四 

年齡：4字頭 

職業：老師 

個性：有主見 

專長：聲韻、文學 

小孩：1個 
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二、訪談內容 

    在進入真正的訪談之前，我們先給受訪者觀賞了由組員共同挑選出的五個廣

告，分別為以下： 

 

1. Axe Hair "Office Love" 

 

2.三菱汽車 MITSUBISHI Lancer Fortis-女友篇 
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3.每朝健康 女殺手篇 

 

4.殺很大 殺 online 

 

5.齊天大聖Online廣告「我們去取經吧！」 
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而後我們便進行下列幾個主要問題的訪談： 

 

(一)受訪者對這些廣告媒體的想法 

女大生 

    「我覺得他們有物化女性，就是這樣如果播在廣告上有教壞大眾的一個傾向，

而且就是一直在強調說就是一定要胸部大才算女人，就是包含從第一個廣告，為

什麼一定要有大胸部才可以挽回一個男人的心，甚至讓他後悔。」 

 

麵店老闆 

    「以女孩子的身體或者肉體作為訴求的對象，那…來增加一些消費者對產品

的感覺，這也不是很恰當。」 

 

男大生 

    「就是油切的那個廣告的話，他好像就是特別強調是說女生就是一定要是瘦

或者是美這樣子，後面兩個廣告我自己會覺得就是說，物化女性的話我覺得他根

本就是處於一個不知所云的狀態，就是他跟他的東西是沒有連接的，就只是單純

的說，喔、好，找了很漂亮的女生來幫他代言這樣子，就是只是好像吸引男性的

目光，應該說是吸引男性的目光，那其實你說物化女性的話我會覺得就是說，好

啦，把女生當成是一種，就是一種誘惑的感覺來看，那我覺得他已經比物化女性

還要惡劣的廣告。」 

 

老師 

    「宅男不一定等於，貪戀女性的美色，那時候我就覺得，這個廣告其實一方

面好像是要達到宅男的吸引力，可是相對來說也給宅男賦予一種不好的定義，我

看到的是這種感覺，因為他們其實是很賣弄這個女性的身體上的一個訊號，有一

些不雅的動作等等的其實，如果講在行銷上面的一個手法的話，其實並不適合一

個，青少年心智還沒有成熟的人去接受這種訊號，因為很容易誤導一些想法。」 

 

 

(二)何謂物化女性 

女大生 

    「就是可能是對女生有刻板的印象，然後就是強調可能會強調身體上的包括

外表身材這樣子，所以叫做物化。然後把他當作商品一樣，這是他的特徵。」 
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男大生 

    「物化女性的話，就我自己了解的話，應該比較像是，把一個女生看成是一

個物品，看成物品的意思就是說，像我們拿個手機好了，拿 iPhone就是潮，拿

個山寨機就是不入流那種感覺，那…他強調的就是說，東西要好壞他要某種特色，

那他強調就是那女生要好壞也是要某種特色，就使把女性當作是一種物品一樣，

就是像說我們買東西一定要物美價廉，女生就一定要是奶大阿、很瘦阿這樣子。」 

 

老師 

    「物化女性呢就是把女性當成一種商品，然後在不斷的操弄然後呢引起人家

的一種購買慾，我覺得是這個樣子，可是這事很表面的一種定義，那我剛剛有講

其實我是覺得，大家都從物質面的那個地方可以得到好處，可以得到一些顯而易

見的東西的那個角度去看待人的時候，其實這就是一個物化。」 

 

 

(三)你所接觸到的這些行業裡面是否有物化女性 

女大生打工經驗分享  

    「有。我可以舉我之前的一個活動的例子，我在 2012年的時候去 Art Taipei

作 VIP的英文接待，然後我以為這個工作本身是英文接待，應該 focus在英文上

面，但是我後來在接觸到這個之後，大概經過三次面試，我發現他非常強調就是

女生的妝容、然後禮服，然後就是可能要比較性感一點，然後甚至是就是要求我

們的妝容要精緻，所以我就覺得，就是已經偏離的英文接待這一塊，雖然大家，

甚至後來都是很多 SG(show girl)來面試，就是變成一個外表取向的一個工作。」 

 

 

(四)對於女明星為了爭取知名度、媒體版面而過份裸露的看法  

老師 

    「女性的賣點也不是只有外貌而已，我講一個，其實我觀察蠻久的，就是舒

淇，那舒淇呢，她其實本來在台灣也不紅，然後到香港的時候，是因為她拍了那

個─三級片，然後，她的身材被大家吸引，可是，舒淇我覺得是一個很有智慧的 

，然後她其實也不以為她當時的舉措是一個不理性的，那是因為她要在一個香港

的這樣的演藝圈裡面去占得一席之地，那可是呢，我們就會發現，舒淇這樣一個

女明星，她知道她曾經是一個脫星，可是她以她本身的努力，然後去詮釋這個腳

色，我覺得她可以去走出她以前是脫星的框架，那這個就在於，目的性和手段啦， 
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就是，我覺得舒淇她當初當脫星，只是個目的性跟手段而已，那她進到演藝圈之

後，她要讓人家去知道說我不是只有一個外貌而已，我要在我的外貌之餘，讓人

家看到我的內在，所以她就非常積極努力的，當然，這當中也有人不斷地去炒作

她的舊照等等，可是我覺得她一點都不會受到影響，因為她很清楚知道，她要的

核心價值是什麼，所以你看到她這樣子一路走來，那現在呢，即便，人家再去提

起她這些陳年舊事，她都可以一笑置之，那為什麼?我覺得是因為她看到她自己 

內在要的核心，那即便她以前做過那樣的事情，她不認為那是一個出賣自己的什

麼的，也就是說，裸露呢，如果你很清楚自己在做什麼，然後，你不會被別人操

控，女明星你有時候偶爾賣賣風騷，小露一下，我覺得無傷大雅，那觀看者有些

遐想，那本來你本來就是演藝人員嗎~~你就是要呈現你美好的那一面，可是你如

何在裸露的那個目的的背後，帶出你對這些事情的一種尊重，這是很重要的。」 

 

女大生 

    「我覺得每個人都有他的生存之道啦，就算我們其實沒有說非常讚賞這個行

為 就像我不會去做這件事情，但是我不會去抨擊這個人的生存價值，就像包含

那個 現在 SG盛行，那他們其實都是穿低胸然後可能爆乳，然後短裙，就算在寒

冬也要這樣穿，去博取版面、照相，然後工作機會，可是我覺得每個人的生存之

道，而且確實這個世界上就是有這樣的顧客群喜歡這些人，所以可能每個人的生

財之道不一樣。但是我覺得這樣子，其實也不是一個長遠的賺錢的方法，所以應

該是不鼓勵、不支持，但是我不反對。」 

 

 

(五)如何改善  

老闆 

    「將心比心，如果是這一類的產品就盡量不要去消費，讓廠商知道這種廣告

方式也許已經不合時宜了，那他會用其他的方式慢慢地慢慢地就可以改善，那

這…冰凍三尺啦非一日之寒，真的要時間。」 

 

男大生 

    「我覺得如果這個狀況要消失的話，其實我覺得就是，要每個人都有一個非

常健康的心理去看待這些東西，那如果說他們得不到效果的時候，這種東西自然

就會減少，是這個樣子的，如果說要怎麼改善，我覺得應該從教育的方面做起吧，

如果我們都可以讓我們的下一代知道說，其實內在比外表還要重要，不管事高、
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矮、胖、瘦，只要你有一個智慧靈魂之類的，就是，那個還蠻抽象的…反正就是

說你不要去在意，那個叫甚麼…皮膚外面的東西，因該說你不要去在意你外在看

的到的東西，而是在意裡面，他講話有沒有內容、有沒有談吐，那當我們成功的

教育下一代之後呢，我們的下一代就是…當然這種廣告自然就會減少，因為那種

效果就沒有了，就沒有他們所想要的效果的話，那這些東西就慢慢地減少，慢慢

減少的話，之後就滅絕了。」 

 

老師 

    「不管是男性或女性，其實都要訓練自己成為一個有思考能力，然後，有反

省能力的人，因為當我們遇到這樣一個不好的對待的時候，我們先不去責難別人，

而去想，難道，就真的因為我的鼻子塌了，然後，我的能力就不被肯定嗎？我們

先去反省這個部分，然後呢，自己不認為有罪、有錯，之後可以更自信的去面對

自己，我覺得先從自身做起，每一個人如果都有這種自反(自我反省)的能力的時

候，然後建立對自己的自信，自然而然我們就可以去削減這樣一個很刻板、很表

面的這種物化的現象。」 
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陸、建議與反思 

    「物化」本身是一個中性的詞彙，「物化女性」一詞會逐漸帶給大家負面的

觀感其實都歸咎於一些不當的使用，上述的幾個廣告就是最簡單、鮮明的例子，

現今的許多廣告根本嚴重偏離主題，我們已經完全分不清楚那些廣告中究竟是找

女性來代言還是在直接販賣女性。反觀現代的社會，對女性評斷標準又是什麼？

是不是已經在無形之中被商品化了？難道一個女性的價值是可以透過幾個特定

的指標，例如：大胸部、水蛇腰、美腿……等，就決定的嗎？這個問題值得每一

個現代人深思。 

    而我們的建議大致分為兩個層面，其一為社會大眾，另一則為女性本身。對

於社會大眾的部分，我們認為每個人都應該回歸於正確的心態，不能只用外表去

評斷一個女性，最重要的其實是內在的兼具。在 SG盛行的現代，女性本身也應

該要自愛，和社會大眾一樣必須保持心態的正確，如果女性們已經先把自己的身

體當成一個商品在販賣了，這樣的風氣只會越來越扭曲，「物化女性」也就真的

會變成一個負面的現象了。 
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柒、結論與心得 

    在現今社會中，物化女性真的無所不在，最明顯的便是電視廣告時常穿插著

女性裸露的畫面進而吸引消費者的目光，將女性的身材外貌當作商品的賣點但又

不得不說這樣的宣傳手法的確是成功的，卻也對社會大眾的價值觀造成很大的影

響。 

    最近，女明星露事業線的新聞鬧得沸沸揚揚，新聞總是大篇幅的報導，電視

媒體、報章雜誌都充斥著這些訊息，因此我們決定探究這個議題，了解何謂物化

女性，並且透過幾位受訪者了解他們對於這個議題的看法。這些受訪者不同性別、

年齡和職業，有著不同的經歷，透過與他們的訪談，我們可以深入了解不同立場

的看法。 

    第一位受訪者是位二十歲的女大學生，她在面試需要專業技能的工作時，卻

被要求有關於外貌、儀容等條件，因此她特別感受到物化女性的存在；第二位受

訪者是位從事餐飲業的中年男性，強烈的表示不支持這類的行為，並且強調大眾

應該將心比心，不希望自己的女兒、老婆裸露自己的身體來換取利益，自己就不

應該支持或購買這些以物化女性為宣傳手段的商品、間接接受女性被物化成商品

的訊息；第三位受訪者是位二十歲的男大學生，他從廣告中也感受到物化女性氾

濫的程度，他也說這是一種不好的行為，並且認為社會應該透過教育改善這個現

象，透過好好的教育下一代，讓他們擁有健康的心理去看待這些；第四位受訪者

是一位中年女老師，她認為不論男性或女性都默默地被物化，而現代人都太物質

化，太著重物品的價值並且過於追求名牌的觀念，使大家忽略了內在和心靈上的

價值，她認為每個人都應該從自身做起，建立了良好的價值觀和對自己的自信，

自然就可以消除這種物化的現象。 

    物化女性一直是近代社會為人所詬病的現象，它會使人們對於女性的印象設

定為長髮、大眼、皮膚白皙、上圍豐滿等等，物化女性已經混淆了我們的價值觀，

而我們也漸漸的習慣這種想法，我覺得這時候女性的自覺才能矯正我們價值觀的

偏差，甚至是被物化的女性也要出來反對，證明自己靠的不只有身材而是內在，

要知道女性美好的特質不只有外在身材，內在氣質才能更顯現女性的美。 

    現今普遍的價值觀以及我們在看待人與人之間時，都用一種膚淺、表面、顯

而易見的方式去面對，不僅是媒體，大家也都不曾用心去思考我們一直用這樣的

一套思考模式在生活，它已經內化到社會大眾都沒有感覺了。我們認為「裸露」

並沒有對錯，只要每個人都能用正確、健康的態度去面對，成為一個有思考能力

的人，建立自信，當每個人都這麼做時，就可以漸漸改善，並且消除這種氾濫的

物化現象。 


